



Une porte s'ouvre sur Jastres...

Il y a plus de 2 000 ans, sur le plateau de Jastres, des Helviens bâtissaient une « ville » remarquable, entourée de murs impressionnants et d'une porte monumentale protégée par une chicane, exemple d'ingéniosité militaire gauloise unique à cette époque. Abandonnée quelques années avant notre ère, elle sombra dans l'oubli, dissimulée sous la végétation. Il fallut attendre 1974 et les fouilles de l'archéologue Claude Lefebvre pour qu'émerge ce joyau d'histoire. Aujourd'hui, ce site exceptionnel, classé Monument Historique en 2006, est conservé grâce à la volonté conjuguée de la municipalité de Lussas, de la Communauté de Communes Berg et Coiron, et de l'Association de Sauvegarde du Plateau de Jastres (ASPJ).

Un lieu à préserver et partager

Le plateau de Jastres est bien plus qu'un vestige historique : c'est un espace où la beauté naturelle dialogue avec l'histoire, entre dolmens, oppidum et paysages grandioses. C'est aussi un lieu vivant, marqué par le pastoralisme, précieux de sa biodiversité que l'on a plaisir à parcourir.

Depuis sa création en 1981, l'ASPJ se consacre à protéger ce patrimoine, l'ouvrir au plus grand nombre et sensibiliser à sa fragilité. Elle poursuit activement sa lutte contre les ailantes (cette espèce exotique envahissante classée «préoccupante» par la réglementation européenne) qui menacent non seulement les vestiges mais également la biodiversité. En liaison avec la Direction Régionale des Affaires Culturelles, Natura 2000 et la Préfecture, des stratégies adaptées aux contraintes réglementaires et écologiques sont recherchées pour les supprimer. Des actions concrètes sont mises en œuvre sur le site grâce à l'engagement de nombreux bénévoles. Prochainement, des étudiants en environnement du lycée agricole Olivier de Serres participeront également à ce défi, conjuguant apprentissage et protection du patrimoine.

Pour mieux faire connaître le plateau de Jastres, et ses richesses souvent insoupçonnées, l'ASPJ organise régulièrement des visites guidées permettant de découvrir l'oppidum, ses vestiges et de se plonger dans l'histoire des Helviens, tout en profitant de la beauté naturelle du site.

Une porte ouverte sur Lussas

Aujourd'hui, un projet ambitieux vient nourrir cette dynamique : la reconstruction grandeur nature de la porte monumentale de l'oppidum. Ce défi d'archéologie expérimentale mené par Maxime Excoffon, doctorant à Lyon 2, et Fabrice Ville, chercheur à l'INSA Lyon, est abouti. Cette porte à deux vantaux, haute de 4 mètres, large de trois, pesant 350 kilos sera offerte à la commune. Elle sera installée au cœur du village, sur la place des États Généraux, à proximité de la bibliothèque.

Au-delà de son installation, ce projet donnera naissance à des parcours de découverte jalonnés de panneaux didactiques pour mettre en valeur non seulement les vestiges archéologiques mais également le patrimoine local. Un circuit court permettra d'explorer le plateau, sa biodiversité et de découvrir l'oppidum tandis qu'une boucle de 12 km reliera la porte, l'oppidum et d'autres curiosités tels le dolmen des quatre pierres à Mias, une reproduction de la borne milliaire de Costeraste (dont l'original se trouve au musée de Saint Germain en Laye), l'église et les croix chrétiennes, la distillerie ancienne Beautheac...

Un engagement collectif et responsable

Coordonné par Maxime Excoffon avec à ses côtés Claude Moncomble, maire de Lussas, et Michel Fleurot, président de l'ASPJ, ce projet mobilise un vaste réseau d'experts et de partenaires accompagnés par des institutions comme la DRAC, l'UDAP, la Préfecture ou MuséAl. Tous travaillent à faire de cette initiative un modèle de valorisation culturelle, respectueux de l'histoire et de l'environnement.

Outre son action dans ce programme, l'ASPJ s'implique activement pour inscrire ce projet dans l'identité rurale et la dynamique culturelle de Lussas. Aux côtés de la municipalité, elle s'attache à ce que la viabilité financière du projet soit assurée, grâce à une gestion rigoureuse et au soutien de mécènes, subventions et partenariats. Les efforts conjugués de l'association et des collectivités visent à préserver les ressources locales et à éviter toute charge supplémentaire pour les habitants.

Une aventure à soutenir

Pour que cette vision se concrétise, l'ASPJ appelle à la mobilisation de tous : bénévoles, partenaires et mécènes. Faire vivre Jastres et le patrimoine de la commune, c'est raconter son histoire, préserver sa richesse et transmettre sa beauté aux générations futures. Soutenez ce projet, rejoignez-nous et participons ensemble à ouvrir grand les portes de Jastres.

L'ASPJ vous convie à une visite guidée de l'oppidum de Jastres-Nord le dimanche 11 mai prochain. Rendez vous sur le parking de Jastres (D959) à 14h30. Merci de vous inscrire par mail (aspjastres@gmail.com) avant le 27 avril. Au plaisir de vous retrouver nombreux

En juin dernier, Michel Boyer, président fondateur de l'ASPJ, et son épouse Catherine, secrétaire et trésorière, ont choisi de transmettre le flambeau après plus de quarante années dédiées à la préservation et à la valorisation du patrimoine lussassois. Leur engagement indéfectible a marqué l'histoire de l'association et laissé un héritage précieux.

En reconnaissance de leur immense contribution, Michel et Catherine Boyer ont été élus présidents d'honneur de l'association et membres de droit du Bureau. Leur expertise scientifique et leur expérience enrichiront encore les travaux de l'équipe, soutenant l'ASPJ dans la poursuite de ses projets ambitieux et porteurs d'avenir.

C'est désormais Michel Fleurot qui préside l'ASPJ, accompagné de François Didierjean, trésorier, et de Jacqueline Claudin, secrétaire.